



## VEILLE SANITAIRE SUR LA CHINE

### SOMMAIRE

Cliquez sur le titre qui vous intéresse pour lire la brève :

#### SÉCURITÉ SANITAIRE DES ALIMENTS

[90% des produits en poudre de lait de chèvre contiennent des composants de lait de vache](#) – Coût du lactosérum de lait de chèvre élevé, faible production de lait de chèvre et absence de norme nationale

[Rédaction en cours des normes sur les olives](#) – La diffusion est prévue pour l'année prochaine

[Appel à commentaires pour la norme sur les résidus maximum de pesticides autorisés dans les aliments](#) – Deux projets provisoires de la norme GB 2763-2014

[Les allégations fonctionnelles des 'health foods' pourraient changer](#) – Des réglementations de contrôle sont en cours de rédaction

[La réglementation sur l'enregistrement des formules de poudres de lait pourrait être diffusée dans les prochains jours](#) – Politiques de contrôle identiques pour les produits locaux et importés

[Enquête réalisée par CCTV sur la culture des légumes en Chine](#) – Des pesticides très toxiques sont utilisés par de nombreux petits paysans dans la culture des légumes : absence de contrôle sur les résidus de pesticides par l'Etat et par les grossistes

#### ÉVOLUTIONS DU COMMERCE EXTÉRIEUR

[Zespri en passe de produire des kiwis «made in China»](#) – Signature d'un accord MOU entre Zespri et le bureau provincial des forêts du Shaanxi pour 2 bases d'essais agricoles et un centre de R&D

[Efficacité de la douane de Panyu pour le dédouanement des vins importés](#) – En réponse à l'Accord de facilitation douanière pour l'importation de vin entrant sur le territoire chinois par Hong Kong

[L'Irlande du Nord aura l'autorisation d'exporter de la viande porcine vers la Chine](#)

[Rachat de Dumex Chine par Yashili \(Mengniu\)](#) – Mengniu étend ses activités au lait en poudre

[La Chine importera 1 million de tonnes de riz en provenance de Thaïlande](#) – Échange stratégique « China High-speed Railway (CHSR : TGV chinois) contre du riz »\*

[Le Mexique cherche à promouvoir ses produits agricoles sur le marché chinois](#) – Intérêt pour le marché de la banane chinois

#### ACTIONS DE COOPÉRATION FRANCO-CHINOISES DANS LE SECTEUR AGRICOLE ET AGROALIMENTAIRE – EVENEMENTS D'INTERET

[Signature de l'accord pour la création d'un parc vitivinicole expérimental sino-français au Ningxia](#)

#### GLOSSAIRE DES ACRONYMES UTILISES

## SÉCURITÉ SANITAIRE DES ALIMENTS

### **90% des produits en poudre de lait de chèvre contiennent des composants de lait de vache** – *Coût du lactosérum de lait de chèvre élevé, faible production de lait de chèvre et absence de norme nationale*

Un journaliste a acheté dix références de poudre de lait de chèvre parmi les meilleures ventes du marché, et les a faites tester par des instituts de recherche. Seulement trois produits sont composés exclusivement de lait de chèvre alors que les sept autres contiennent des composants de lait de vache.

Selon M. Liang SONG, expert de l'industrie laitière en Chine, plus de 90% des poudres de lait de chèvre produites en Chine sont mélangées avec des produits de type lactosérum de lait de vache. En effet, le lactosérum de lait de vache est beaucoup moins cher que celui de lait de chèvre, et les producteurs peinent à se fournir en lactosérum de lait de chèvre du fait de la faible production mondiale. Ainsi, pour maximiser les marges, certains fournisseurs diluent leur lait de chèvre avec du lait de vache. Dans la même logique, les entreprises qui achètent ces matières premières n'effectuent aucun contrôle afin de baisser leurs coûts de production.

Ces phénomènes existent essentiellement du fait de l'absence de réglementation sur la poudre de lait de chèvre, malgré les efforts de la CFDA qui demande aux producteurs de poudre de lait de chèvre d'afficher la composition formelle sur 100g de poudre, ainsi que la provenance du lactosérum et des protéines.

Thématique : Produits laitiers

Date : le 1<sup>er</sup> décembre 2015

Source : [http://www.ce.cn/cyssc/sp/info/201512/01/t20151201\\_7228866.shtml](http://www.ce.cn/cyssc/sp/info/201512/01/t20151201_7228866.shtml)

### **Rédaction en cours des normes sur les olives** – *La diffusion est prévue pour l'année prochaine*

Un séminaire technique sur les normes pour les olives, organisé par le 'Fats and Oils Working Group of National Oil and Grain Standardization Committee' s'est tenu le 28 novembre dernier dans la province du Shandong. Lors du séminaire, il a été annoncé que les normes sur les olives pourraient être diffusées l'année prochaine sous la forme de normes professionnelles nationales.

D'après M. WANG Ruiyuan, Président de l'Oil and Fat sub-association' de la China Cereal and Oil Association, l'importation annuelle d'huile d'olive est d'environ 40 000 tonnes et la production locale s'élève à environ 2 000 tonnes. La consommation d'huile d'olive en Chine a augmenté rapidement ces dernières années, d'où le besoin de préparation des normes correspondantes.

De plus, une norme sur l'évaluation sensorielle de l'huile d'olive est également en cours de préparation.

Thématique : Oléagineux - Normes

Date : le 1<sup>er</sup> décembre 2015

Source : <http://www.grainnews.com.cn/a/news/2015/12/01-34986.html>

### **Appel à commentaires pour la norme sur les résidus maximum de pesticides autorisés dans les aliments** –

*Deux projets provisoires de la norme GB 2763-2014*

Le MOA a diffusé ces derniers jours deux projets provisoires. Le premier projet se base sur la norme nationale de 90 pesticides autorisés dans les aliments et le second sur la norme de la CAC (Codex Alimentarius Commission) relative à l'utilisation de 105 pesticides.

Par rapport à la norme nationale actuellement en vigueur (GB 2763-2014), les principaux changements apportés par les deux versions provisoires comprennent l'ajout des types de pesticides, l'élargissement du champs d'application de certains pesticides, l'ajout et la rectification des méthodes d'analyse correspondantes, et enfin la rectification de l'utilisation et de la valeur DJA (Dose Journalière Admissible) de certains pesticides.

Thématique : Pesticides – Normes

Date : le 3 décembre 2015

Source : <http://news.foodmate.net/2015/12/341847.html>

### **Les allégations fonctionnelles des 'health foods' pourraient changer** – *Des réglementations de contrôle sont en cours de rédaction*

L'amendement de la loi sur la sécurité sanitaire, appliqué depuis le 1<sup>er</sup> octobre, a précisé pour la première fois le contrôle des ingrédients et des allégations fonctionnelles des 'health foods' (aliments santé). Lors de la 15<sup>e</sup> CIHE (China International Health Exposition), inaugurée le 2 décembre dernier, M. DENG Shaowei, Directeur du Service du centre d'évaluation des 'health foods' de la CFDA, a précisé que les allégations fonctionnelles doivent être fondées sur des bases scientifiques. A ce stade, la CFDA est en train d'étudier les noms, les explications et les champs d'application pour les différentes fonctions des 'health foods', et prévoit d'améliorer les méthodes d'évaluation des fonctions des produits.

Selon M. Deng, le contrôle sur les fonctions des 'health foods' pourrait être en constante évolution. Chaque fonction devrait être évaluée, prouvée et être accompagnée d'une méthode d'évaluation et de critères de jugement. Une liste des fonctions des 'health foods' serait établie au fur et à mesure.

D'après les dernières données statistiques, jusqu'en juillet 2015, le nombre des 'health foods' certifiés en Chine a atteint 14 837, dont 609 sont des produits importés. Le nombre d'entreprises chinoises productrices de 'health foods' est d'environ 3 000, avec une valeur de la production annuelle de plus de 300 milliards de CNY.

Thématique : Aliments santé

Date : le 3 décembre 2015

Source : [http://news.xinhuanet.com/food/2015-12/03/c\\_1117344999.htm](http://news.xinhuanet.com/food/2015-12/03/c_1117344999.htm)

**La réglementation sur l'enregistrement des formules des poudres de lait pourrait être diffusée dans les prochains jours** – *Politiques de contrôle identiques pour les produits locaux et importés*

Récemment, lors d'un forum sur l'impact des mesures de contrôle sur les poudres de lait infantile, M. MA Chunliang, Directeur Général du Département de la Supervision de la CFDA, a précisé que le nombre de formules autorisées pour chaque producteur ne pourrait pas, en principe, dépasser 5. L'enregistrement de la formule mis à part, le contrôle sur les entreprises productrices de poudre de lait infantile sera renforcé. Il concernera les 103 producteurs chinois ayant acquis le certificat de production ainsi que les 73 producteurs étrangers. Les politiques de contrôle pour les poudres de lait produites en Chine et importées seront identiques.

M. SONG Liang, expert du secteur laitier, a annoncé au cours d'une interview du « National Business Daily » le 5 décembre, que la réglementation sur l'enregistrement des formules des poudres de lait infantile pourrait être officiellement publiée fin décembre.

Pour rappel, l'amendement de la loi sur la sécurité sanitaire impose l'enregistrement des formules des poudres de lait. En septembre dernier, la CFDA a lancé un appel à commentaires sur la version provisoire de la méthode de gestion pour l'enregistrement des formules pour les poudres de lait infantile.

Thématique : Poudre de lait infantile – Sécurité sanitaire

Date : le 7 décembre 2015

Source : <http://www.mrjxw.com/shtml/mrjxw/20151207/78056.shtml> (site internet du journal « National Business Daily »)

**Enquête réalisée par CCTV sur la culture des légumes en Chine** – *Des pesticides très toxiques sont utilisés par de nombreux petits paysans dans la culture des légumes : absence de contrôle sur les résidus de pesticides par l'Etat et par les grossistes*

La Chine est en train de devenir le plus grand pays producteur et consommateur de légumes. La surface de production de légumes en 2013 a atteint 200 millions de «mu» (soit environ 13,3 millions d'hectares). 98% des petits agriculteurs cultivent une surface inférieure à 5 «mu» (soit moins de 0,33 ha). Selon une enquête réalisée par un journaliste de CCTV dans le district de Zengcheng, en périphérie de Canton, les paysans réalisent la fertilisation et les traitements pesticides manuellement. Les petits paysans utilisent des pesticides de plus en plus toxiques ; certains pesticides ne figurent plus sur la liste nationale des pesticides autorisés (chlorpyrifos, carbofuran, phorate, etc.)

L'Etat chinois effectue des contrôles et inspections sur la culture des légumes dans les grandes fermes modernes, mais les petites exploitations ne sont pas encore visées. Les légumes des petits paysans sont distribués principalement via les grossistes locaux. Selon l'enquête du journaliste réalisée sur un marché à Canton, aucun personnel n'est en charge de l'inspection et du contrôle sur les résidus de pesticides. Les organismes de test de la qualité et la sécurité des produits agricoles réalisent peu de contrôles au vu des volumes échangés, à l'exception des inspections « planifiées ». Cette situation serait assez répandue en Chine.

Thématique : Pesticides – Légumes

Date : le 7 décembre 2015

Source :

[http://mp.weixin.qq.com/s?\\_biz=MTI0MDU3NDYwMQ==&mid=403151167&idx=1&sn=26e4947a8933b50544293418a4110871&scene=0%20-%20wechat\\_redirect](http://mp.weixin.qq.com/s?_biz=MTI0MDU3NDYwMQ==&mid=403151167&idx=1&sn=26e4947a8933b50544293418a4110871&scene=0%20-%20wechat_redirect) (Compte Wechat officiel de CCTV News)

## ÉVOLUTIONS DU COMMERCE EXTÉRIEUR

**Zespri en passe de produire des kiwis « made in China »** - Signature d'un accord MOU entre Zespri et le bureau provincial des forêts du Shaanxi pour 2 bases d'essais agricoles et un centre de R&D

Zespri, une société néo-zélandaise productrice de kiwis, se développe rapidement en Chine avec un chiffre d'affaires en augmentation de 40% entre 2014 et 2015. Le 19 novembre 2015, Zespri a signé un mémorandum d'entente avec le bureau provincial de la province du Shaanxi, concernant l'exploitation du parc forestier du mont Maunganui. L'objectif serait d'installer deux bases d'essais agricoles et un centre R&D en collaboration avec le gouvernement du Shaanxi. La production de kiwis en Chine se chiffre à 1,3 million de tonnes, et est entièrement consommée sur le marché domestique. La stratégie de Zespri est de pouvoir assurer l'exportation de kiwis vers la Chine sur les douze mois de l'année, en répartissant sa production en fonction de la saisonnalité des différentes zones géographiques (Nouvelle-Zélande, Italie et Chine). Selon les estimations, Zespri espère alimenter le marché chinois avec 18 millions de kiwis néo-zélandais et 2 millions de kiwis produits dans d'autres pays.

Thématique : Fruits – Stratégie

Date : le 24 novembre 2015

Source : [www.chinafruitportal.com](http://www.chinafruitportal.com)

**Efficacité de la douane de Panyu pour le dédouanement des vins importés** – En réponse à l'Accord de facilitation douanière pour l'importation de vin entrant sur le territoire chinois par Hong Kong

En octobre dernier, l'Administration générale des Douanes chinoises a annoncé l'élargissement des mesures de facilitation douanière pour l'importation de vin entrant sur le territoire chinois par Hong Kong à tous les ports de Pékin, Shanghai, Canton, et Shenzhen (Cf. veille Numéro 20). Ainsi, les importateurs de vin pourraient choisir le port le plus approprié pour effectuer la déclaration en douane.

Selon un employé du service douanier basé au port Lianhua de Panyu (Canton), les exportateurs hongkongais reconnus par le 'Trade and Industry Department' de Hong Kong, peuvent effectuer la déclaration en douane via le système de déclaration en ligne prévu à cet effet: « Online Declaration System for Customs Clearance Facilitation Measures for Wine Imported to Mainland China via Hong Kong ». Une fois les données saisies, le contrôle douanier peut s'effectuer en une minute. Tous les vins importés par les entreprises certifiées auprès de la douane de Canton pourront bénéficier des mesures de facilitation douanière au port de Lianhua. Suite à la rénovation des entrepôts de la zone franche du port de Lianhua, la douane de Panyu est capable de traiter les demandes de déclaration douanière en temps réel.

Thématique : Vins – Douanes

Date : le 1<sup>er</sup> décembre 2015

Source : <http://www.wines-info.com/html/2015/12/1-63685.html>

**L'Irlande du Nord aura l'autorisation d'exporter de la viande porcine vers la Chine**

Mme Michelle O'Neill, Ministre de l'agriculture a annoncé que la CNCA comptait valider les qualifications de l'Irlande du Nord pour l'exportation de viande de porc en Chine. Selon elle, l'ouverture du marché chinois est une véritable opportunité pour leur industrie porcine, et représente un important coup de pouce au développement de toute l'industrie agro-alimentaire, dont va bénéficier toute l'économie d'Irlande du Nord. Mme O'Neill souhaite élargir le cadre de l'accord pour y inclure notamment les pieds de porc, ce produit ayant un trop faible potentiel sur le marché domestique. M. Jonathan Bell, Ministre des sociétés, affaires et investissements, a déclaré qu'il fallait du temps pour construire une confiance mutuelle entre les entreprises irlandaises et chinoises. Aujourd'hui, leurs efforts de coopération sont récompensés par cet accord, qui émane des négociations menées par des délégations d'entreprises irlandaises en Chine et ont débouché sur une tournée d'inspection par les autorités chinoises en Irlande en avril dernier. La Chine va dépasser l'UE pour devenir le pays à la consommation moyenne de porc par habitant la plus forte.

Thématique : Produits carnés – Ouverture de marché

Date : le 2 décembre 2015

Source : <http://www.guojixumu.com/newsall.aspx?cid=500&id=6518>

**Rachat de Dumex Chine par Yashili (Mengniu) – Mengniu étend ses activités au lait en poudre**

Le 2 décembre 2015, Mengniu et Yashili ont annoncé conjointement un accord passé avec le groupe Danone concernant l'acquisition de 100% des actions de Dumex Chine, d'une valeur de 1,23 milliards HKD. Ainsi, Dumex deviendra une filiale exclusive de Yashili.

Dumex faisait partie des trois premières marques de lait en poudre en Chine et ce marché génère aujourd'hui 12% du CA global. Cependant, en 2013, les ventes des produits Dumex ont été impactées par le scandale de Fonterra, et le chiffre d'affaires a chuté de 370 millions d'euros par rapport aux estimations, tirant les résultats du groupe Danone vers le bas. En 2014, le CA de Dumex Chine enregistrait un chiffre d'affaires de 1,319 milliard CNY, et un déficit de 771 millions CNY.

Yashili et Dumex sont toutes les deux des entreprises contre performantes, et Mengniu les a acquises pour se développer sur le marché des laits en poudre. Pour réussir son pari, Mengniu doit maintenant changer la structure des ressources humaines et revoir les canaux de distribution.

Thématique : Lait en poudre – Fusion - Acquisition

Date : le 2 décembre 2015

Source : <http://money.163.com/15/1202/11/B9R0ABBR002526O3.html>

**La Chine importera 1 million de tonnes de riz en provenance de Thaïlande – Échange stratégique « China High-speed Railway (CHSR : TGV chinois) contre du riz »**

Le 3 décembre 2015, la COFCO a annoncé que M. YU Xubo, président du groupe COFCO, et Mme Duangporn Rodphaya, directrice du département des affaires étrangères du ministère du commerce thaïlandais, ont signé un contrat d'importation d'un million de tonnes de riz thaïlandais en Chine. Cet accord est considéré comme un échange stratégique « CHSR contre du riz ». Le protocole a été signé le jour même.

Ces quatre dernières années, le prix du riz thaïlandais a considérablement baissé, 620 USD/tonne en novembre 2011 contre 370 USD/tonne aujourd'hui (soit - 40%). A qualité équivalente, le riz thaïlandais est moins cher que le riz chinois, même en ajoutant les frais douaniers et le transport. Bien que la quantité de riz produite en Chine satisfasse déjà la demande intérieure, les importations de riz thaïlandais augmentent car elle sont moins chères que la production locale. Le gouvernement chinois les contrôle par la mise en place de quotas annuels.

Thématique : Riz – Evolution des importations

Date : le 4 décembre 2015

Source : <http://www.yicai.com/news/2015/12/4721193.html>

**Le Mexique cherche à promouvoir ses produits agricoles sur le marché chinois – Le Mexique souhaite entrer sur le marché de la banane en Chine**

M. José Calzada Roviroso, ministre de la SAGARPA s'est rendu en Chine du 7 au 11 décembre 2015. Cette visite officielle avait pour but de faciliter l'accès au marché chinois des bananes mexicaines. Selon M. José Calzada Roviroso, la surface des exploitations de bananes connaît une expansion continue. Outre les bananes, le SAGARPA concentre également ses efforts sur les accords de quarantaine pour le maïs, le tabac et les produits laitiers.

Aujourd'hui, le Mexique exporte huit produits agroalimentaires vers la Chine, dont des avocats, des raisins, de la viande de porc, des mûres et des framboises. En 2013, les exportations de mûres et de framboises représentaient 60 000 USD, le double est attendu pour 2016.

La part du Mexique dans les importations de produits agricoles en Chine ne représente que 1%, et le Mexique souhaite naturellement prendre de plus en plus de place sur ce marché prometteur.

Thématique : Produit agricoles – Importations

Date : le 4 décembre 2015

Source : [www.chinafruitportal.com](http://www.chinafruitportal.com)

## ACTIONS DE COOPÉRATION FRANCO-CHINOISES DANS LE SECTEUR AGRICOLE ET AGROALIMENTAIRE – EVENEMENTS D'INTERET

### Signature de l'accord pour la création d'un parc vitivinicole expérimental sino-français au Ningxia

La cérémonie de signature pour le projet de collaboration sur la "Zone expérimentale viti-vinicole franco-chinoise" a eu lieu le 28 novembre dernier à Fronsac (Bordeaux). M. Bernard Artigue, Président de la Chambre d'agriculture de la Gironde, ainsi que des représentants de la municipalité de Qingtongxia du Ningxia et M. Su Changshan, PDG de Ningxia C&G Wine Industry Co. Ltd. etc. ont participé à la cérémonie.

Selon l'accord, les deux parties travailleront ensemble pour la création d'un parc expérimental sino-français pour les échanges et collaborations techniques vitivinicoles, comprenant plusieurs projets tels qu'un laboratoire d'analyses des vins, un parc industriel pour la production, et la location d'équipements. La surface prévue pour le projet est de 200 000 de mu, avec un investissement total prévu de 4 milliards de CNY.

Le parc expérimental sino-français vitivinicole est un des projets clé de la municipalité de Qingtongxia, appuyé par Ningxia C&G Wine Industry Co. Ltd., l'un des investisseurs du projet spécialisé dans l'importation de plants de vigne, dans la culture des raisins, la construction de cave, la production et la distribution de vin, l'oeno-tourisme, ou encore la promotion de la culture du vin et les services financiers pour l'industrie vitivinicole.

Thématique : Vins – Coopération sino-française

Date : le 3 décembre 2015

Source : <http://www.wines-info.com/html/2015/12/1-63729.html>

## GLOSSAIRE DES ACRONYMES UTILISES

CAC	Codex Alimentarius Commission
CFDA	China Food and Drug Administration
CCTV	China Central Television
CHSR	China High-speed Railway
CIHE	China International Health Exposition
CIQ	China Inspection and Quarantine Bureau
CNCA	Certification and Accreditation Administration of the People's Republic of China
CNY	Chinese Yuan (devise chinoise)
COFCO	China National Cereals, Oils and Foodstuffs Corporation
DJA	Dose Journalière Admissible
HKD	Hong-Kong Dollar
MOA	Ministry of Agriculture
MOU	Memorandum of Understanding
PDG	Président Directeur Général
R&D	Research & Development
SAGARPA	Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación; Ministère de l'Agriculture, de l'Élevage, du Développement Rural, de la Pêche et de l'Alimentation (Mexique)

Pour toute question ou suggestion relative à cette veille, nous vous remercions d'adresser un courriel à : [pekin@businessfrance.fr](mailto:pekin@businessfrance.fr)

Vous souhaitez être abonné à cette veille, nous vous remercions d'adresser un courriel à : [reglementaire-agro@businessfrance.fr](mailto:reglementaire-agro@businessfrance.fr)

**Rédacteurs :** Gao Xing – Prospectrice agrotech Bureau de Shenzhen  
Ying LI – Chargée de développement – réglementaire  
Hugo Le Bail – Chargé de développement Agrotech Bureau de Canton  
Laure Elsaesser – Conseiller Export Agrotech Bureau de Pékin  
Sandrine Barrou - Chef de projet informations réglementaires Asie (hors ASEAN) – Océanie – TOM

**Contact à FranceAgrimer :** **Véronique Looten** - Chef du Pôle Animation Export - FranceAgriMer

© 2015 – Business France

© 2015 – Business France

Toute reproduction, représentation ou diffusion, intégrale ou partielle, par quelque procédé que ce soit, sur quelque support que ce soit, papier ou électronique, effectuée sans l'autorisation écrite expresse de Business France, est interdite et constitue un délit de contrefaçon sanctionné par les articles L. 335-2 et L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.

**Clause de non-responsabilité**

Business France ne peut en aucun cas être tenu pour responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication dans un but autre que celui qui est le sien, à savoir informer et non délivrer des conseils personnalisés. Les coordonnées (nom des organismes, adresses, téléphones, télécopies et adresses électroniques) indiquées ainsi que les informations et données contenues dans ce document ont été vérifiées avec le plus grand soin. Toutefois, Business France ne saurait en aucun cas être tenu pour responsable d'éventuels changements.